

BAB II

BIOGRAFI DESA DAN PERUSAHAAN

2.1 Gambaran Loa Duri Ulu Desa Gintung

Penelitian ini dilakukan di daerah RT 10 Desa Gintung, yang bertepatan di Desa Loa Duri Ulu berdiri sejak tahun 1999 yang merupakan Desa Induk yang dimekarkan menjadi 2 (dua) yaitu Desa Loa Duri Ulu dan Desa Loa Duri Ulu sebagai Desa yang dimekarkan. Desa Gintung ini termasuk dalam dusun RT 10 yang memiliki 3 bagian RT yaitu; 10, 11, 12. Dusun tersebut memiliki nama lain yaitu Desa Gintung.¹

Wilayah Desa Gintung terletak di Loa Duri Ulu yang bertepatan di Kecamatan Loa Janan terdiri yang dari 8 desa yaitu Batuah, Tani Bakti, Purwajaya, Loa Janan Ulu, Loa Duri Ilir, Bakungan, Tani Harapan dan Loa Duri Ulu. Diantaranya desa Loa Duri Ulu, Loa Duri Ilir, Loa Janan Ulu seperti daerah lain ada beberapa desa yang berada di bantaran sungai khususnya Sungai Mahakam.²

Tabel 2. 1 Batas Wilayah Loa Duri Ulu:

Utara	Loa Buah, Kec. Sungai Kunjang
Timur	Desa Loa Duri Ilir, Kec. Loa Janan
Selatan	Desa Sepaku, Kec. PPU
Barat	Desa Bakungan, Kec. Loa Janan

Sumber : Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

¹ Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

² Dokumen Resmi Desa Loa Duri Ulu Kecamatan Loa Janan Kabupaten Kutai Kartanegara

Tabel 2. 2 Batas Wilayah Loa Duri Ulu

Kode Desa/Kelurahan: 6402032002
Luas Wilayah: ± 8700 Hektar
Koordinat Bujur: 116.969392
Koordinat Lintang: -0.640595

Sumber : Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

2.1.1 Kondisi Demografis dan Sosial Loa Duri Ulu

Kondisi demografis adalah suatu yang menjelaskan tentang keadaan di dalam daerah atau wilayah yang dapat dilihat dari segi kependudukan, komposisi penduduk, dan distribusi.

Tabel 2. 3 Jumlah Penduduk Menurut Jenis Kelamin Desa Gintung Tahun 20021/2012

Jenis Kelamin	Penduduk	Kepala Keluarga
Laki Laki	4883	2630
Perempuan	4924	136
Jumlah	9807	2766

Sumber: Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

2.1.1.1 Tingkat Pendidikan

Tingkat pendidikan masyarakat di Desa Gintung terdapat tamatan berbagai tingkat pendidikan, yaitu tamatan SD bahkan ada tidak sempat menamatkan di bangku SD, tamatan SLTA, tamatan 56 SLTA dan tamatan perguruan tinggi yang hanya berjumlah sangat kecil. Pada umumnya masyarakat Desa Gintung hanya sebatas sekolah pada pendidikan sekolah dasar bahkan tidak sekolah dan sisanya mereka lebih memilih bekerja dari sumber daya yang mereka miliki ataupun

pekerjaan yang dari warisan keluarga.³ Banyaknya usaha yang mereka miliki membuat desa Gintung tidak terlalu fokus dalam menimbang pendidikan ke jenjang yang lebih tinggi. Penghasilan yang mereka dapatkan dari geografis maupun usaha terusan keluarga membuat mereka konsisten dalam mengemban prinsip pekerjaan mereka tersebut.⁴

Tabel 2. 4 Jumlah Sekolah, Murid, dan Guru Taman Kanak-Kanak (TK) Menurut Desa/Kelurahan, 2019/2020

Nama Desa	Sekolah	Murid	PNS	Honor
Desa Loa Duri Ulu	7	274	-	26

Sumber : UPT Pelayanan Pendidikan Kecamatan Loa Janan

Tabel 2. 5 Jumlah Sekolah, Murid dan Guru Sekolah Dasar (SD) Menurut Desa/Kelurahan, 2019/2020

Nama Desa	Sekolah	Murid	PNS	Honor
Desa Loa Duri Ulu	3	882	34	13

Sumber: UPT Pelayanan Pendidikan Kecamatan Loa Janan

2.1.1.2 Kesehatan

Meskipun memiliki taraf pendidikan yang demikian, namun pelayanan kesehatan di Desa Gintung pun sangat diperhatikan. Tingkat kesejahteraan masyarakat dalam bentuk pelayanan di bidang Kesehatan terbukti bagus oleh Kepala Desa Loa Duri Ulu dengan tersedianya puskesmas dan pelayanan Kesehatan lainnya yang sangat diperhatikan. Hal ini memudahkan masyarakat madani untuk

³ Hasil wawancara dengan Pak Ian, selaku ketua RT 10 di Desa Gintung, pada 22 Februari 2022.

⁴ Hasil wawancara dengan Pak Farhan, selaku tokoh tetua RT 10 di Desa Gitung, pada 22 Februari 2022

mengakses Kesehatan secara mudah dan praktis demi kesejahteraan masyarakat Loa Duri khususnya di Desa Gintung.⁵

Tabel 2. 6 Prasarana Kesehatan Loa Duri Ulu Tahun 2022

NO	Bangunan	Jumlah
1	Puskesmas Pembantu	1
2	Poliklinik	1
3	Dokter Umum	1
4	Dokter Spesialis	2
5	Dokter Gigi	1
6	Puskesmas	1
7	Posyandu	9
8	Dukun Bersalin	4

Sumber: Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

2.1.2 Bentuk Aktivitas Penduduk

2.1.2.1 Mata Pencarian

Ternak di Kecamatan Loa Janan khususnya Loa Duri Ulu meliputi sapi potong, kerbau, kambing, dan babi. Untuk sapi potong, populasinya di semua desa dengan total populasi sebanyak 1.181 ekor. Kerbau jumlah populasinya hanya 24 ekor yang berada di 7 desa kecuali desa Loa Janan Ulu, sedangkan untuk kambing ada 988 ekor, babi sebanyak 770 ekor yang hanya ada di desa Loa Duri Ulu dan Loa Duri Ilir.⁶

⁵ Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

⁶ Dokumen Resmi Kecamatan Loa Janan Kabupaten Kutai Kartanegara

Aspek ekonomi yang ditekuni oleh masyarakat selain peternakan khususnya Desa Gintung sebagai mata pencaharian umumnya hal yang berkaitan dengan perikanan kelautan dan juga bertani. Selain itu ada juga penduduk yang berprofesi sebagai pegawai negeri sipil, pegawai swasta, pedagang, dan sebagainya.⁷

2.1.2.2 Aktivitas Sosial

Di Desa Gintung, terdapat Program Unggulan yang disebut Pusat Kesejahteraan Sosial (PUSKESOS). PUSKESOS merupakan organisasi yang dibentuk oleh desa yang memudahkan warga miskin dan rentan miskin di Desa untuk menjangkau layanan perlindungan sosial dan penanggulangan kemiskinan yang dikelola oleh pemerintah pusat, provinsi, kabupaten/kota, pemerintah desa/kelurahan dan swasta/CSR. Puskesos Loa Duri Ulu dibentuk tahun 2017. Saat ini anggota PUSKESOS terdiri dari *Back Office* dan *Front Office*, melaksanakan pendataan untuk Basis Data Terpadu (BDT) dan Kartu Keluarga Sejahtera (KKS) yang terdiri dari Pendidikan, Kesehatan dan Sosial Ekonomi.⁸

2.1.3 Kronologi Tambang di Desa Gintung Loa Duri

Di dalam bagian Desa Gintung terdapat lahan yang dimiliki oleh Perusahaan ABK. ABK memiliki lahan yang dimana untuk menggali pertambangan itu dipergunakan oleh perusahaan lain yaitu MSA dan WSG. Perusahaan-perusahaan tersebut adalah perusahaan yang memiliki hak dari ABK untuk mengakses penggalan tambang yang disetujui oleh perusahaan ABK.

⁷ Hasil wawancara dengan Pak Ian, selaku ketua RT 10 di Desa Gintung, pada 22 Februari 2022.

⁸ Data Resmi Profil Desa Loa Duri Ulu

Perusahaan yang menjalani operasi penggalian mempunyai akses areal terhadap pemerintahan, melalui proses pembayaran ke pemerintah untuk melakukan proses pembebasan lahan yang dilakukan oleh perusahaan Anugerah Bara Kaltim ABK untuk perusahaan Multi Sarana Avindo (MSA) dan Welarco Subur Jaya (WSG). Perusahaan MSA dan WSG mempunyai areal kapling adalah tanah yang berkepemilikan oleh masyarakat. Perusahaan membuat KP terhadap wilayah tersebut. Oleh karena itu timbulah pembayaran ganti rugi yang dilakukan oleh masyarakat terhadap perusahaan tersebut.

2.1.3.1 Sejarah Munculnya Tambang Di Desa Gintung

Dalam sejarah tambang yang terjadi di Desa Gintung, bermula dari perusahaan PT Anugerah Bara Kaltim (ABK) menjadi perusahaan operator atau *owner* dalam kegiatan penambangan batubara. Cangkupan perusahaan tersebut ialah Cangkupan usahanya ialah melangsungkan eksplorasi lanjutan, pembangunan infrastruktur, penambangan, pengangkutan, pengolahan, hingga ke penjualan batubara.⁹

Dalam lahan yang dimiliki oleh ABK, ABK menjalankan Kuasa Pertambangan (KP) dari 2 perusahaan yaitu PT Multi Sarana Avindo (MSA) dan PT Welarco Subur Jaya (WSJ) yang dimana perusahaan memiliki daerah KP PT. MSA 4,430 Ha dan PT. WSJ 375 Ha.¹⁰ PT MSA dan PT WSJ memiliki sistem pemerintahan areal ke pemerintah yang berlanjut untuk melakukan pembebasan

⁹ Profile PT. Anugerah Bara Kaltim

¹⁰ Dprdkutaikartanegara.go.id, "Komisi I Sidak Tambang Anugerah Bara Kaltim", diakses dari Komisi I Sidak Tambang Anugerah Bara Kaltim (dprdkutaikartanegara.go.id) pada tanggal 16 Juni 2022 pukul 16.24 WITA.

lahan areal di daerah tersebut. Sehingga perusahaan tersebut mempunyai area KP yang dibayarkan per tahun ke pemerintah dalam status lahan masyarakat.

Mereka sudah membuat KP terhadap bagian lahan. Pada saat memulai penambangan timbul pembayaran ganti rugi ke masyarakat terhadap lahan KP tersebut. Warga Desa Gintung mempunyai pilihan pribadi antara mempertahankan atau menjual tanah yang mereka miliki. Hasil keputusan dari masyarakat tidak ada unsur paksaan dari masyarakat maupun perusahaan, hal itu murni keinginan pribadi akan tawaran yang diberikan oleh perusahaan. Harga tanah Desa Gintung sekitar tahun dibawah 2001-2002 pada saat perusahaan menawarkan harga ialah Rp 4000 rupiah per meter (1 Ha Rp. 4.000.000) dan pada tahun 2010 per meternya 25 ribu (1 Ha Rp.250.000.000).¹¹

2.3 Perusahaan Penambang Di Desa Gintung

2.3.1 PT Anugerah Bara Kaltim

PT Anugerah Bara Kaltim (ABK), yang didirikan pada tahun 1996 sebagai Perusahaan Penanaman Modal Dalam Negeri atau PMDN¹² yang berartikan sebagai kegiatan penanaman modal untuk melakukan usaha di wilayah Negara Kesatuan Republik Indonesia yang dilakukan oleh penanam modal dalam negeri dengan mengandalkan modal dalam negeri segi bisnis dan individu dapat menjadi investor domestik.¹³ PT ABK juga mengoperasikan konsesi pertambangan batubara Loa

¹¹ Hasil wawancara dengan Pak Ian, selaku ketua RT 10 di Desa Gintung, pada 22 Februari 2022.

¹² Dprdkutaikartanegara.go.id, “Komisi I Sidak Tambang Anugerah Bara Kaltim”, diakses dari Komisi I Sidak Tambang Anugerah Bara Kaltim (dprdkutaikartanegara.go.id) pada tanggal 2 Juni 2022 pukul 15.46 WITA.

¹³ Divia Ghasani, “7 Perbedaan PMA (Penanaman Modal Asing) dan PMDN (Penanaman Modal Dalam Negeri)”, diakses dari 7 Perbedaan PMA (Penanaman Modal Asing) dan PMDN (Penanaman Modal Dalam Negeri) - XWORK Blog Pada tanggal 2 Juni 2022 pukul 15.46 WITA.

Janan (7.325 ha) di Kecamatan Loa Janan, Kabupaten Kutai Kartanegara, Provinsi Kalimantan Timur.

Tahap produksi perusahaan dimulai pada Maret 2001 dengan produksi tahunan 1,2 juta ton. ABK mengharapkan produksi untuk meningkat menjadi 2,8 juta ton per tahun mulai tahun 2004 dan akan meningkat hingga 3 juta ton per tahun di kemudian hari.¹⁴

2.3.1.1 Sistemasi Batu Bara PT ABK

Sebagai sistem penambangan terbuka, penggunaan sekop dan truk adalah metode utama penambangan. ABK menunjuk kontraktor pertambangan Australia Leighton Asia Limited untuk memproduksi sekitar 9 juta ton batubara selama periode lima tahun sejak Januari 2001.¹⁵

Lingkup pekerjaan juga meliputi pemindahan tanah penutup, pemuatan dan pengangkutan batubara dari lokasi tambang ke pemrosesan pabrik dan *stockpile*, dan pemeliharaan jalan angkut tambang. *Overburden* yang diangkut oleh *excavator* seberat 230 ton diangkut dengan Truk 100 ton sekitar 1 km dari tempat pembuangan sampah.¹⁶

Batubara ditambang dari tiga lapisan, dengan ketebalan bervariasi dari 2 - 27 meter. Dua jahitan yang lebih kecil dimuat secara langsung. Namun, lapisan yang lebih tebal harus dirobek dengan bulldoser sebelum dimuat oleh ekskavator berbobot 45 ton. Batubara tersebut kemudian diangkut 8 km dengan truk 18 ton ke ABK disimpan, sebelum dihancurkan dan dicampur oleh perusahaan sesuai

¹⁴ Fajar Project. ABK profile. Coal Mining Company Profile Indonesian Coal Book 2004/2005, hal 26.

¹⁵ *Ibid* hal 26.

¹⁶ *Ibid* hal 26.

spesifikasi yang dipersyaratkan. Pabrik penghancur dan fasilitas penumpukan perusahaan memiliki kapasitas masing-masing 600 ton per jam (tph). Dari stok sendiri 120.000 ton, batubara dimuat ke 8.000 ton tongkang melalui conveyor dan feeder dengan kapasitas 800 tph. Akhirnya tongkang ditarik ke atas Sungai Mahakam dan keluar ke laut Samarinda, dimana batubara diangkut oleh clamshell loader ke Kapal Panamax berbobot 60.000 ton.¹⁷

¹⁷ *Ibid* hal 27.